
 

К сожалению, не существует единых алгоритмов поведения в кризисе, 

поэтому можно лишь предложить общие рекомендации по преодоления 

возрастных кризисов. Данные рекомендации помогут понять и построить более 

успешные взаимоотношения с подростками. 

 

    Воспринимайте своего сына или дочь как взрослеющего человека. Ведь 

это уже не ребенок, полностью зависящий от вас, но еще и не взрослый, 

способный жить автономно. Поэтому и отношение к подростку должно быть 

соответствующее: необходимо найти золотую середину между тотальным 

контролем и вседозволенностью.  

Подросток нуждается именно в «контролируемой свободе», поскольку, как 

бы он ни кичился своей взрослостью, подсознательно он все еще находится в 

позиции воспитываемого ребенка. 

Не делайте постоянных акцентов на недостатках внешности подростка! 

Подросток начинает постоянно обращать внимание на указанный недостаток, 

пытается его спрятать, кажется себе уродливым и недостойным любви. Это может 

приводить к таким ужасным последствиям, как, например, пищевые расстройства 



(анорексия и булемия), которыми последние несколько лет страдает такое 

количество девочек-подростков, что это превратилось в мировую проблему.  

    Старайтесь не отвергать друзей вашего ребенка, даже если вы считаете, 

что дружба с ними может ему навредить.  Подросток имеет право выбирать круг 

общения. Доверяйте своему ребенку и давайте ему право получать необходимый 

жизненный опыт. Бывают, конечно, и критические ситуации, когда люди, 

окружающие ребенка, могут принести ему непоправимый вред (например, 

пристрастить к наркотикам). Наберитесь терпения и дайте ему время самому 

понять, что за люди его окружают. Ведь, если вы попытаетесь директивно 

запретить контактировать с ними, это приведет лишь к вашему конфликту с 

ребенком, его страданиям и попыткам встречаться с друзьями за вашей спиной. 

 

     Интересуйтесь жизнью подростка.  Многие старшеклассники говорят о 

том, что их общение с родителями ограничивается лишь формальным 

ежевечерним вопросом «ну, как дела в школе?», на который они отвечают так же 

формально. За фразой «не лезьте в мою жизнь», на самом деле, скрывается 

огромная потребность подростка в понимании и интересе со стороны взрослых. 



Поэтому интересуйтесь жизнью ваших детей, их проблемами и переживаниями. 

Он нуждается в поддержке, мудром совете и понимании. 

 Предоставляйте подростку место и время для уединения, т.к. он зачастую 

нуждается в том, чтобы побыть наедине с самим собой, разобраться в своих 

чувствах и переживаниях, подумать о себе, своих проблемах, пофилософствовать 

и просто насладиться одиночеством. 

 Не вторгайтесь в личное пространство подростка против его воли.Не 

выкидывайте его вещей и не убирайтесь в его комнате без его ведома и согласия, 

т.к. в подростковом возрасте для ребенка огромное значение приобретает 

обстановка, в которой он живет. Она становится не просто выражением его 

внутреннего мира, а его частью.  

Не пытайтесь переубеждать подростка, ожидая мгновенного согласия. Вам 

стоит мягко показывать другие возможные точки зрения. И, поверьте, даже если 

ваш ребенок всем своим видом демонстрирует, что в корне с вами не согласен, он 

прекрасно вас слышит и в конечном итоге зачастую руководствуется вашим более 

мудрым мнением, хотя лишь в крайне редких случаях признается в этом.  

 



   Но бывают ситуации, в которых не помогает даже подобное мудрое и 

чуткое отношение. Тогда кризис подросткового возраста становится настоящей 

проблемой – подросток пускается во все тяжкие: перестает учиться, начинает 

употреблять алкоголь и наркотики, ворует и лжет, предпринимает попытки 

самоубийства и многое другое. В такой ситуации советами ограничиться не 

получится, в данном случае не пренебрегайте помощью специалистов.  

 

 

 


